

## EL MARCO TEÓRICO EN LA INVESTIGACIÓN

Dra. Ruth Almira Galindo Monroy<sup>1</sup>, Dra. Alma Patricia González<sup>2</sup>

<sup>1</sup>Pediatra Capítulo Celaya

<sup>2</sup>Pediatra Neonatóloga Capítulo León

*Bol Cient Cult Col Ped Gto 2023;1(4):65-67*

El marco teórico es el resultado de los dos primeros pasos de investigación, la idea y el planteamiento del problema, siendo este un conjunto de referencias recabadas por el investigador, donde se expresan antecedentes y resultados alcanzados en investigaciones previas, sirve para adoptar una posición o corriente científica que permitan sustentar y justificar el problema de la investigación a realizar. Amplia la descripción del problema e integra la teoría con la investigación y los factores que se estudian. (1)

El marco teórico conecta al investigador con el conocimiento existente. Guiado por una teoría más importante, se le proporciona una base para sus hipótesis y la elección de métodos de investigación. (1) Esta parte de la investigación respalda la validez y confiabilidad del estudio. (2)

En el marco teórico se evaluará, comparará y expondrá las ideas más relevantes de todas las investigaciones existentes sobre un tema en específico. Debe tener la cantidad de información necesaria para sustentar teóricamente el estudio que se está presentando, abarcando todas las variables o conceptos que forman parte del planteamiento del problema y los objetivos de la investigación. Tiene como objetivo dar a la investigación un sistema coordinado de conceptos, proposiciones y postulados, que permitan obtener una visión completa del sistema teórico y del conocimiento científico que existe acerca del tema. Debe ser revisado varias veces, hasta que se tenga la certeza de que la información es confiable. (3)

Cada una de las partes de la investigación debe estar justificada con un buen argumento, por una combinación de supuestos teóricos y empíricos que aporten anclaje y solidez a aquello que se planteó y que se llevó a cabo hasta el final de la investigación (Figura 1).

Figura 1. Estructura de un proyecto de investigación.



Figura tomada de Leal, F. *Espiral*, v. 24, n. 70, p. 9-49, sept./dic. 2017. (4)

Entonces, para la construcción del marco teórico debe considerarse tres aspectos:

1. Revisión de la literatura

El primer paso es la recopilación de información de diferentes fuentes, estas deben obtenerse de bases de datos de revistas científicas, fuentes confiables, bibliotecas y recursos electrónicos. Es importante que la información recabada sea actualizada, idealmente no mayor a 5 años desde su publicación. (2)

2. Construcción del marco teórico

Es una redacción estructurada, utilizando los antecedentes y resultados más importantes que nos ayuden a centrarnos en el problema planteado y no desviarnos de él. La organización adecuada de la información nos ayudará más adelante a la elaboración de la hipótesis. Aquí el investigador aporta como está abordando la literatura recabada.

Si bien, no existe una fórmula única para hacer un marco teórico, existen algunas pautas que podrían tenerse en cuenta al momento de su redacción:

- Revisar la bibliografía: la bibliografía debe ser revisada previamente y de manera exhaustiva para poder seleccionar solo aquello que sea de interés a la investigación.
- Ordenar los conceptos: los conceptos deben estar organizados jerárquicamente y de manera lógica. Se trata de un aspecto que le dará más formalidad a la investigación y, además, hará que su comprensión sea mucho más fácil.
- Evitar información innecesaria: concentrarse exclusivamente

en datos que contribuyan a generar conocimiento.

- Redactar de manera clara: la redacción debe ser clara, concisa, concreta. Los conceptos y métodos no deben dar lugar a interpretaciones erróneas.
- Diferenciar las partes: un marco teórico no se divide en capítulos. Pero se deben distinguir cada una de sus partes por ejemplo aspectos epidemiológicos, antecedentes, fisiopatología estudios realizados con anterioridad, los espacios que falta de llenar y finalizar con el objetivo del estudio. (3)

### 3. Citas y referencias

Son parte vital para validar las teorías y conceptos que se desglosaran en la investigación.

La construcción del marco teórico es un arte, ya que debe aportar una profunda reflexión hecha a las fuentes bibliográficas sobre el problema planteado, su redacción ayudará a dar más luz a la investigación y la guiará de forma concreta, lo cual constatará si vale la

pena resolver el problema o si la investigación está resuelta, o nos dará pauta para plantear o resolver otros problemas a investigar. (2)

### BIBLIOGRAFÍA

1.- Hernández Sampieri, Roberto., Carlos Fernández Collado, y Pilar Baptista Lucio. Metodología De La Investigación. 5a. ed--. México D.F.: McGraw-Hill, 2008.

2.- Rivero Hernández Magda. (Febrero 2020) ¿Qué es el marco teórico en los proyectos de investigación, tesis u otros similares? <https://es.scribd.com/document/546524331/Tema-2-Lectura-2-Que-Es-El-Marco-Teorico-en-Tesis-y-Otro-2>

3.-Rivas, A. Marco teórico: Cómo hacer, estructura y tipos. Guía Normas APA. (2022, septiembre 03). Disponible en <https://normasapa.in/marco-teorico/>

4.- Leal Fernando. ¿Qué función cumple la argumentación en la metodología de la investigación en ciencias sociales? Espiral , 2017: 24(70), 9-49